
立法会五题：促进经济发展的措施  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下为商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十一月十三日）在立法会会议上

就林大辉议员的提问的回复： 

 

问题： 

 

  行政长官于本年十月三十一日主持第三次经济发展委员会（「经委会」）会

议后向传媒表示，会议讨论了香港未来经济发展所需的土地资源、现在土地的使

用情况，以及将来规划土地时如何配合和支持不同产业的发展。经委会辖下四个

工作小组的召集人亦分别就「航运业」、「制造、高新科技及文化创意产业」、

「会展及旅游业」和「专业服务业」方面作出汇报。然而，有评论指出，经委会

至今仍未提出具体的发展和支持经济的建议。就此，政府可否告知本会： 

 

（一）面对本港土地供应不足，政府在计划未来经济发展所需的土地资源时，有

否评估应支持发展哪些产业；若有，如何分配工、商业用地予不同产业，以及该

等用地的面积及位置为何；若否，原因为何； 

 

（二）鉴于经委会专业服务业工作小组召集人表示，该工作小组希望政府可争取

参与制订国家政策，令专业服务不会被忽略，以及为香港专业服务界带来机遇，

特别是在争取享有相同国民待遇方面，政府准备在哪些方面落实两地专业互认资

格，以及有否具体的目标及时间表；若有，详情为何；若否，原因为何；及 

 

（三）鉴于经委会会展及旅游业工作小组召集人表示，希望将旧启德机场跑道末

端发展成为一个世界级、非常具吸引力的旅游景点，政府估计该旅游景点何时落

成、每年可吸引多少名旅客来港、会为香港带来多少收益，以及可创造的职位数

目为何；若没有作出估计，原因为何？ 

 

答复： 

 

主席： 

 

  行政长官于今年的《施政报告》中宣布成立经济发展委员会（「经委会」），

就如何扩阔香港经济基础及促进香港经济增长及发展的整体策略和政策，提供前

瞻性的方向及意见；并会检视及探悉有助香港经济进一步发展的行业或行业群，

及提议扶助相关产业发展所需的政策和其他支持措施。 

 

  经委会至今已召开了三次会议；辖下分别负责航运业，会展及旅游业，制造、



高新科技及文化创意产业，以及专业服务业的四个工作小组亦已全面投入运作。

经委会已订定了整体工作方向，并就一些重要课题，包括人力资源的需求及供应，

以及香港土地供求等进行讨论。各工作小组亦已分别订定工作计划及初步建议或

可能的方向。 

 

  各工作小组会进行深化研究，以确立有关初步建议或方向的可行性，及与政

府部门检视实施方面的细节。我们期待经委会及各工作小组尽早向政府作出正式

的具体建议，供政府考虑及按序落实执行。 

 

  就问题的三个部分，我分别作出以下回复： 

 

（一）经济活动与土地供应息息相关。因此政府在考虑发展及支持产业的同时，

亦要留意产业对用地的需要，并适时作出配合。 

 

  规划署二○○七年完成的「香港 2030：规划远景与策略」中包括评估香港

商业中心区甲级写字楼、一般商业用地（即商业中心区甲级办公室外的私人办公

室、工业╱办公室楼宇、分层工厂大厦及私人货仓）及特殊工业用地（即具特定

设备要求的用地）的未来需求。因应有关评估，政府持续透过多管齐下的措施，

致力增加不同经济用地的供应，包括将九龙东转型成为另一个核心商业区，有潜

力提供约四百万平方米楼面面积。政府亦会逐步将现有核心商业区内合适的政府

办公大楼及「政府、机构或小区」用地改作商业用途。 

 

  另外，经委会及辖下各工作小组正就政府应推行的具体支持个别产业的政策

及措施进行研究及考虑，现阶段尚未就产业用地的具体建议作出结论。然而，香

港可发展土地有限，用地量高或低增值而劳工密集的行业对创造优质就业机会，

以及香港的长远经济发展未必有帮助。因此我们相信经委会及工作小组会聚焦建

议把资源投放于高增值或高技术且有优势或发展潜质的行业或工序。 

 

  政府会继续因应有关建议而制订合适的措施，包括密切留意相关用地供求并

更新用地规划，务求提供合适土地支持相关产业及经济发展政策，并善用香港珍

贵的土地资源。 

 

（二）根据个别专业界别的实际需要，政府会继续争取落实两地专业资格认可的

措施，形式可包括直接认可、短期／临时认可、互认、豁免部分考试等，并且争

取香港专业人士和企业享有与内地专业人士和企业相同的国民待遇，并将这些措

施和待遇适用于全国。此举既可帮助香港专业服务业进入内地市场，又可协助推

动内地服务业的发展，并促进两地专业人士和企业连手「走出去」，拓展国际市

场，达致互利双赢的局面。 



 

  不同专业有不同的规范、要求、责任和市场等考虑，所以，其适用的开放措

施的形式及所处的阶段均各有不同。扼要来说，在《内地与香港关于建立更紧密

经贸关系的安排》的框架下，现阶段专业界别已有不同形式及阶段的两地专业资

格认可的措施。政府会继续与内地当局保持紧密联系，为香港专业界别尽力争取

扩大专业资格认可的领域，并容许他们以此认可资格在内地注册执业及开业，为

香港专业人士及企业开拓更多发展专业的机会。 

 

（三）行政长官于今年的《施政报告》中表示，启德发展区前机场跑道末端有极

大潜力发展为本港新的旅游及娱乐中枢，并建议在该处建立名为「飞跃启德」的

城中乐园，以供本港市民以及来自世界各地的旅客享用。就此，政府会根据已批

核的启德分区计划大纲图，举办「飞跃启德」城市规划及设计概念国际比赛（「比

赛」），就「飞跃启德」的整体规划、设计以及布局等方面征集具创意及卓越的

设计和构思，以期将这幅位置优越的珍贵市区用地发展成首屈一指的世界级旅游

目的地，供广大香港市民及旅客享用，并为香港带来经济收益。 

 

  我们期望该比赛能提供饶富创意及优秀的建议及构思。政府将于今年稍后时

间公布比赛细节，并预计于二○一四年底左右公布比赛结果。由于具体建设项目

及设计尚待比赛后敲定，现阶段未能估算项目带来的额外经济收益。 

 

  多谢主席。  

完  

 

２０１３年１１月１３日（星期三） 

香港时间１５时１５分 

 


